

‘Nuestro modelo minero busca la recuperación de la soberanía’

Andrés Camacho, ministro de Minas y Energía, explicó los planes en materia de petróleo y minas.

Daniela Morales Soler

DENTRO de las discusiones que se están dando dentro del sector minero energético resaltan el avance de la Ley Minera así como el posible desabastecimiento de gas natural que podría haber en los próximos años.

En esta segunda entrega de la entrevista, con Andrés Camacho, jefe de la cartera, este explicó cuáles son las acciones y objetivos en los que avanzan para tomar medidas en los sectores.

Después de la interinidad en la Creg se repusieron muchas decisiones, ¿qué están trabajando en términos de gas?

La próxima sesión va a estar centrada en el gas natural. Para todos los temas que se han tratado hemos tenido un plan de trabajo y ahora que ya se trató el fenómeno de El Niño sabemos que tenemos que atender otros temas, ya está en el plan de trabajo y los comisionados están en ello.

El Plan de Abastecimiento muestra un posible déficit en los próximos años, ¿qué acciones están tomando para evitar este escenario?

Si el mercado eléctrico hay que actualizarlo, el de gas mucho más. En la pasada sesión del Comité de Coordinación y Seguimiento de la Situación Energética (Cacse) evidenciamos excedentes de gas, porque el mercado se abasteció para la superación de El Niño y esos son comportamientos del mercado.

Pero debemos tomar muchas medidas para la mo-

dernización del mercado. Pero para garantizar la seguridad energética del país, venimos trabajando con Ecopetrol en un plan de abastecimiento de gas, para asegurar que podemos pasar 2026 - 2027.

Estamos en un cronograma de seguimiento del gas costa afuera con esta empresa y sus socios para lograr usarlo y que puede estar disponible de manera anticipada. Si logramos esto, posiblemente el abastecimiento va a estar completamente cubierto o al menos una porción importante. Si se logra hacer la infraestructura que Ecopetrol está desarrollando se podrían aprovechar volúmenes de esta región rápidamente.

También, tomamos una medida de oleoductos multifásicos, porque hay procesos que no están necesariamente relacionados con hallazgos o deficiencia de gas, sino por carencia de la infraestructura. En el piedemonte lo que estaba faltando era esa infraestructura para sa-

car el gas y ahora que los vivimos multifase podremos usar esa red.

Hablando de precios de combustibles, ¿en qué va la discusión para corregir el déficit del Fepc?

Estamos haciendo unas mesas de trabajo, entre los Ministerios de Transporte, Hacienda, Agricultura, Ambiente y Energía, por los impactos que tiene en estos sectores. Estamos procurando que sean decisiones con todo el análisis técnico de los sectores involucrados. Ahí estamos revisando todas las posibilidades.

¿Ya quedó en firme la medida que les quitaba el subsidio a grandes consumidores?

Está en discusión. Se está evaluando si puede salir como un paquete de medidas o cómo lo abordamos, pero al ser medidas que tienen un impacto fiscal es el Ministerio de Hacienda quien da el visto bueno.

Presentaron un proyecto que generaría cambios en exploración y producción. ¿Cuáles son los cambios principales y objetivos?

Esto tiene que ver con la discusión de contratos: ni más contratos garantizan más reservas, ni los mismos menos reservas. Lo que hemos buscado es la mayor eficiencia en la producción de hidrocarburos y en las reservas. Hemos tenido más hallazgos en un año que en los años anteriores y ese es un mensaje de éxito.

Buscamos usar los contratos existentes para mejorar la exploración y los hallazgos. Eso implica una



Andrés Camacho, ministro de Minas y Energía. Milton Díaz / Portafolio

gran gestión, porque cuando hay tantos contratos se puede caer en lo que llamamos ‘contratos perezosos’ que están sin ninguna actividad. La resolución va por ese camino: la petrolera tiene un plan de exploración y deben entregar resultados,

Porque si le entregamos un área es para que opere, haga las inversiones y le entregue al país resultados. Dentro de lo que ofrecemos está la posibilidad de que si no se encontró en un pozo, se puedan mover dentro de esta área y así nos aseguramos de que la actividad exploratoria continúe.

¿Esperan con esto un impacto positivo en la actividad exploratoria que ha tenido niveles muy bajos?

Sí, eso debe tener unos impactos, porque a medida que estos contratos generen actividad exploratoria se va agilizando la industria y este es nuestro objetivo.

Por eso también hemos trabajado en el tema de recobro mejorado, que está en un nivel realmente bajo en comparación con muchos países que están sobre 40%, cuando nosotros esta-

mos sobre el 27%.

Con respecto a la minería, la última Brújula Minera muestra incremento en la ilegal. ¿En qué están trabajando para afrontarlo?

Lo primero es que nuestra política está centrada en quitarle la minería a la guerra, lo que queremos es desmantelar las economías ilegales. Para eso hay varias cosas que hacer, lo primero es que creemos que se combate con más institucionalidad, aumentando la presen-

Buscamos que se reconozcan ejercicios mineros que estaban en la ilegalidad. Solo eso va a liberar muchas problemáticas y discusiones”.

cia de la Agencia Nacional de Minería (ANM).

Otro tema es el reconocimiento de actividades que el código minero dejó por fuera, que trazó una línea que aisló a los pequeños mineros y mineros ancestrales y los empujó a la ilegalidad. Nuestra política es reconocerlos, traerlos a la legalidad, formalizarlos que permita que le arrebatemos esa minería a la guerra.

Todo esto está atravesado por la necesidad de transformar el código minero, que está en discusión.

¿Eso no corre el riesgo de ser muy subjetivo?

Esto es caso a caso, no generalizado para evitar caer en subjetividades. La ley busca que tengamos herramientas para gestionar esto. Que se reconozcan ejercicios mineros que estaban en la ilegalidad. Solo eso va a liberar problemáticas y discusiones.

El país es el que debe tener una lectura social y ambiental de sus territorios para decirle a una empresa cuáles son las características. No tenemos soberanía, nuestro modelo minero busca recuperarla. ☺